

que hasta los premios de interpretación concedidos en anteriores festivales servían sólo para que esos actores premiados actuaran a más bajo precio en las coproducciones montadas en torno a las firmas de algunos responsables del festival.

De esto se deduce que la participación española es la más nutrida y la de mayor importancia colectiva. A concurso, "Un hombre llamado Flor de Otoño", de Pedro Olea; "Sonámbulos", de Manuel Gutiérrez; "Jaqué a la dama", de Francisco Rodríguez, y "El asesinato de Pedralbes", de Gonzalo Herralde. Y en las restantes secciones, una importante cantidad de títulos, casi todos sin estrenar aún en España. No en vano, estrenar una película española es en los últimos tiempos casi una odisea. Los gremios de distribución y exhibición están mucho más interesados en promocionar el cine norteamericano. En San Sebastián, pues, existe la posibilidad de conectar con ese cine que, por el simple hecho de ser español, está comenzando a ser maldito.

Leslie Caron, Luigi Comencini, Miguel Littin, Sandor Sara y

Krzysztof Zanussi, son los miembros extranjeros del Jurado. José Luis García Sánchez y Koldo Mitxelena, los representantes españoles. Pero al margen de estas figuras, la presencia de Robert Altman e Ingrid Thulin, anunciadas para estos días, devuelven la seriedad a un festival que no era serio. Si el año pasado, en lugar de pagar gruesas cantidades de dinero para solicitar la presencia fugaz de, por ejemplo, Elizabeth Taylor (como se hacía antes), se ofrecía la posibilidad de conectar con Marco Bellocchio, Bernardo Bertolucci o Joris Ivens, este año se vuelve a ese espíritu selectivo donde importe más el trabajo cinematográfico de los invitados que la fugacidad de un mito para las revistas del corazón.

Con limitaciones y algunas inevitables torpezas, pero con la honestidad de un grupo de vasos dispuestos a que el Festival de Cine recupere sus señas de identidad y sirva de auténtica aportación a la vida cinematográfica del país, ha comenzado esta polémica XXVI convocatoria, de la que la próxima semana hablaremos más ampliamente. ■



Leslie Caron, Luigi Comencini, Miguel Littin, Sandor Sara, Krzysztof Zanussi son los representantes extranjeros.

## TORRE NILSSON



**H** A sido en San Sebastián donde nos ha llegado la muerte del realizador argentino. Precisamente a este Festival, Torre Nilsson acudió muchas veces presentando sus films e incluso en una ocasión fue miembro del Jurado. La última vez en que le vimos y convivimos varios días, de nuevo, fue en 1976, pocos meses después de haber presentado en San Sebastián "La guerra del cerdo". A Perpignan, donde nos reunimos para dedicarle un ciclo, le llegaron las noticias del último golpe militar de Argentina, que le inquietó mucho y le obligó, por cautela, a un exilio en Europa, roto, al fin, por la enfermedad que le iba doblando y de la que nos llegaban noticias cada vez más alarmantes. Creo que, contra sus previsiones, todavía pudo filmar una película en Buenos Aires, donde buscó su inevitable "Cementerio de los elefantes".

Tal vez en estas primeras líneas recordatorias ya están indicadas varias de las claves de su expresión cultural cinematográfica. Por una parte, Europa era su obsesión; aunque hijo de un pionero del cine argentino, Leopoldo Torre Ríos, su madre era sueca y sus colegios y hábitos fueron ingleses. Por otra parte, en esa Argentina de las décadas del 50 y del 60, la tradición culturalista de los Cine-Clubs en los que se proyectaban, por ejemplo, todas las novedades suecas, era intensa, atroncada en un contexto literario en el que el "cosmopolitismo", sin ningún sentido peyorativo, aglutinaba a las hermanas Ocampo, a Borges, y a Mallea, o más recientemente a Cortázar y a Puig. Torre Nilsson ejerció, con una calidad expresiva europea, con un perfeccionismo muchas veces en sí deteriorante, el oficio del cine, hasta llevarle a filmar películas en Brasil y Puerto Rico habladas directamente en inglés y producidas en cooperación norteamericana. Lo que no logró —y siempre ansió— es filmar en Europa, tierra de la que extraía materiales culturales y expresivos que intentaba fundir con las raíces originales de la sociedad argentina —sobre todo capitalina—, logrando aciertos como "Fin de fiesta", "Un guapo de 1900", "Los traidores de San Ángel", pero fue, en especial, su colaboración con su segunda mujer, Beatriz Guido —nexo con los cúmulos literarios agrupados alrededor de la influyente revista "Sur"—, la que produjo esas narraciones nórdicas y utilizó la sexualidad intelectual más que carnosa, de seres atormentados en un contexto argentino en el que casi siempre asomaba su gesto crítico "Dios de odio".

Basado en Borges, "Setenta veces siete", "La casa del ángel" y aquella "La mano en la trampa" que produjimos en 1961 al mismo tiempo que "Viridiana" y que fueron ambas películas como "El canto del cisne" de única y de un colectivo promotor, pues si la película de Torre Nilsson alcanzó el Gran Premio de la crítica internacional en el Festival de Cannes, el film de Buñuel, en el mismo festival, conseguía la Palma de Oro, por lo que el franquismo selló la muerte de la productora prohibiendo "Viridiana" y calificando de tercera categoría —o sea, sin derecho a ninguna ayuda estatal— la coproducción hispano-argentina dirigida por Torre Nilsson.

Europa, sí, su cultura obsesionaba a Torre Nilsson, así como su sentido de la libertad que la alineó radicalmente contra el peronismo y le persiguió o marginó en los períodos de dictadura militar. Torre Nilsson, europeo-argentino, liberal a la europea, asumió el papel de "único" realizador argentino conocido universalmente. Sus cualidades, su temática estaban fuera de dudas. Pero en ese volcán de una América Latina en la que el fascismo y las dictaduras teledirigidas por las multinacionales norteamericanas se enfrentan con las radicalizaciones de las luchas guerrilleras y los movimientos populares-nacionales, el cine de Torre Nilsson era y es como un "invitado de piedra", casi como un lujo en una zona, esa terrible del Cono Sur en la que el lenguaje y las motivaciones no pasan ahora por las elaboraciones liberales y literarias de Torre Nilsson-Beatriz Guido. Sin embargo, con la muerte de Leopoldo Torre Nilsson termina un gran profesional, concluye una obra cargada de literatura y de libertad más íntima que colectiva, finaliza un ciclo de cine argentino que se inició en él y con él desaparece. Ahora es la hora de los hornos. ■ R. MUÑOZ SUAY.